



Ciencia y Psique

Revista del Instituto de Investigación en Salud Mental

Vol. 3, n.º 5, julio-diciembre, 2024 • Publicación semestral. Lima, Perú

ISSN: 2961-2004 (En línea)

ISSN: 3028-9831 (Impresa)

DOI: 10.59885/cienciaypsique.2024.v3n5.07

Tajer, D. (comp.). *Psicología feminista. 30 años de la cátedra Introducción a los Estudios de Género de la Facultad de Psicología de la Universidad de Buenos Aires*. TOPÍA EDITORIAL, 2022.

RAMÓN LEÓN DONAYRE
Universidad Ricardo Palma
(Lima, Perú)

Contacto: ramon.leon@urp.edu.pe
<https://orcid.org/0000-0002-3692-6986>

El concepto de *género* es motivo de muchas controversias, y no solo en América Latina. Los grupos conservadores suelen hablar de una ideología de género para relieves sus connotaciones políticas y lo que consideran su carácter potencialmente disruptivo para el orden social establecido. Qué duda cabe que en la región las feministas no la tienen fácil: son agredidas (no solo verbalmente), descalificadas, ridiculizadas y, en el mejor de los casos, ignoradas. No parece exagerado afirmar que solo en los países islámicos enfrentan condiciones más adversas.

El presente libro, titulado *Psicología feminista*, aborda de modo directo este tema. Tajer, una destacada figura de la psicología feminista argentina, ha reunido en esta obra un conjunto de trabajos presentados durante las jornadas que conmemoraron las tres décadas de existencia de la cátedra de Estudios de Género en la Facultad de Psicología de la Universidad de Buenos Aires. Estos trabajos asumen diversas formas, como ensayos, recuentos autobiográficos, reportes de estudios, análisis teóricos y entrevistas.

A pesar de la diversidad en los formatos de los reportes, algunos de ellos no muy frecuentes en los trabajos académicos, donde se suele preferir el artículo o el capítulo, la obra se nos como un volumen compacto. Esto debido a que gira en torno a la cátedra cuya fundación y existencia se celebran, así como al concepto de género.

El establecimiento de esta cátedra fue todo un acontecimiento, inclusive en una ciudad tan cosmopolita como Buenos Aires, un hecho que, como se señala en alguna parte de la obra, movió «montañas de pensamiento» y se constituyó en la clarinada de la psicología feminista en la región. Las vinculaciones con el psicoanálisis y la sociología, junto con las dificultades experimentadas durante los regímenes dictatoriales y autoritarios tan frecuentes en el país del Río de la Plata, reciben la atención que merecen, aunque en algunos casos habría sido deseable un tratamiento más extenso o, incluso, un libro aparte.

El tono de la obra es académico, pero por momentos hay un resabio de militancia y hasta de cierta actitud contestataria. Esto no rebaja en modo alguno su nivel; por el contrario, suele hacer su lectura más estimulante. En sus páginas se realiza, además, un recuento de los avances y retrocesos de la cátedra y también del movimiento feminista, sin descuidar anotaciones sobre los procesos administrativos cumplidos. Por último, no faltan testimonios biográficos de destacadas personalidades de este movimiento y del modo en que ellas terminaron adhiriéndose a él.

Como no podía ser de otra manera, un tema como la psicología feminista abarca numerosos aspectos: la discriminación laboral de la mujer, la violencia de la que es víctima, los esfuerzos de independencia en una sociedad patriarcal que privilegia lo masculino, la necesidad de participación política, el acoso sexual, los colectivos LGBT y la identidad femenina. En ese sentido, cabe destacar que muchos de estos ejes son tratados en la obra por los diferentes autores (22 en total).

En resumen, *Psicología feminista* es una obra de gran interés para los psicólogos sociales, antropólogos, sexólogos y sociólogos. Se trata de un trabajo testimonial, pero también de afirmación de una corriente que enfrenta, aun en esta parte del mundo, numerosos obstáculos, siendo el mayor de ellos la incompreensión por parte de amplios sectores de en la sociedad. La «homo/transfobia» y la misoginia no son un «invento»

reciente de la «ideología de género», son regularidades históricas del globo demostradas por las humanidades y ciencias sociales. Por tal motivo, «lo políticamente correcto sigue siendo atenerse al sentido común patriarcal, que es el *statu quo* efectivo, sin revisar ni cuestionar las pautas de relación heredadas y sin ofrecer alternativas a los problemas que éstas traen», escribe Luciano Nicolás García (p. 121).

Esta obra podría servir de estímulo para la preparación de otras, que traten de la psicología feminista en Santiago de Chile, México, Río de Janeiro, y, por qué no, en Lima.